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Gremios esperan cambios de 
fondo luego que diputados 
aprobaran frenar nuevas 
solicitudes por Ley Lafkenche 
Erwin Schnaidt Ávila 
erwinschnaidtEdiariollanquihue.cl 

urante un año queda- 
vían suspendidas las 
presentaciones — de 

nuevos espacios costeros 
marinos de pueblos origina- 
rios (Ecmpo) en caso de pros- 
perar una indicación que 
impulsó el diputado Mauro 
González (RN),juntoa su co- 
lega de partido Marcia 
Raphael, en el marco de la 
discusión dela Ley de Presu- 
puesto dela Nación 2025 pa- 
rael sector público. 

La propuesta, que pasóal 
Senado, fue validada con 66 
votos a favor, 40 en contra y 
cinco abstenciones, lo que 
permitió que fuera incluida 
en ese proyecto, que avanzó 
asusegundo trámite consti- 
tucional. Ello es visto como 
positivo por los gremios pro- 
ductivos de la zona; sin em- 
bargo, esperan quese avan- 
ceen cambios de fondo. 

Específicamente, setrata 
del Artículo N* 48, que defi- 

neque “se suspenderá el ini- 
cio de todo procedimiento 
de Espacio Costero Marino 
de los Pueblos Originarios 
contemplado en la Ley 
N*20.249”. En el caso de los 

que están en trámite, preci 
sa que “los organismos en- 
cargados tendrán el plazo de 
seis meses para resolver so- 
bre estos. Si no se resuelve 
en el plazo señalado, el re- 
querimiento se entenderá 
como rechazado”. 

Suma el articulado que 
“antes del término del plazo 
y la paralización de procedi- 
mientos indicados en el inci- 
soanterior, los órganos dela 
administración del Estado 
podrán destinar aquellosre- 
cursos para el mejoramien- 
to deáreas en queel servicio 
sevea deficitario, tanto del 
punto de vista económico 
como de recursos huma- 

Propuesta de Mauro González avanzó al Senado. Además, se plantea otorgar un plazo de seis 
meses para resolver sobre las peticiones que siguen en trámite. 

   
nos”. 

González destacó que es- 
ta solicitud haya sido apro- 
bada en la sala dela Cámara 

Baja, lo que expuso “de- 
muestra que hay una fuerza 
política que está disponible 
a provocar modificaciones 
en esta ley (Lafkenche) que 
hoy día está siendo muy 
cuestionada, no solamente 
enla región, sino que en to- 
do el país, en todo nuestro 
borde costero”. 

El legislador porel distri- 
to 26 aseguró que espera 
queduranteesta semana en 
el Senado puedaser ratifica- 
da esta indicación. “Porque 
impedir que ingresen nue- 

vas solicitudes de Ecmpo 
también provoca un ahorro 
de recursos públicos. Hoy 
día hay muchas solicitudes 

que están pendientes y que 
no se han resuelto”, justifi- 
có. 

Asu parecer, es coheren- 

te que en un año no ingre- 
sen nuevas solicitudes de 

Ecmpo. Explicó queal plan- 
tearseis meses para resolver 
las que siguen pendientes, 
ofrece certeza ala inversión, 
loque seratifica al rechazar 
esas peticiones si no logran 
avanzar en seis meses. 

El diputado González 
también confía que el Go- 
bierno se manifieste en la 
misma línea, ya que “debe 
entender que la modifica- 
ción a la Ley Lafkenche tie- 

neapoyo de diferentes secto- 
res políticos y que necesita- 
mos impulsarla, porque es- 
tá afectando el desarrollo la- 

boral, social y económico de 

diferentes actividades que 
están vinculadas al borde 

  

trasesavota- 
ción, le pidió al ministro se- 
cretario general de la Presi- 
dencia, Álvaro Elizalde, 
“que el Gobierno no preten- 

EN EL BORDE COSTERO DE LA REGIÓN EXISTEN POLOS DE DESARROLLO PRODUCTIVO QUE SE HAN VISTO AFECTADOS POR PETICIONES DE ECMPO. 

darecurriral Tribunal Cons- 
titucional para echar abajo 
esta indicación. Tienen que 
aceptar que tenemos que 
buscarunasolución al tema 
de las solicitudes de 
Ecmpo”. 

MODIFICACIÓN LEGAL 
Respecto a las modificacio- 
nes a la Ley Lafkenche, el 
parlamentario precisó que 
“corren por un caminosepa- 
rado”, pero hizo notar que 
“la señal que vimos en la sa- 
la de la Cámara de Diputa- 
dos fue muy potente. En de- 
finitiva, logramos confir- 
mar queexiste voluntad po- 
lítica para hacer modifica- 
ciones a esta ley”, la misma 
que anhela pueda verse re- 
flejada en el Senado, donde 
avanzan propuestas en ese 
sentido. 

Anticipó que espera con- 
versarcon los tres senadores 
de la Región de Los Lagos, 
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“para que ellos nos puedan 
apoyar. Yo sé que su volun- 
tad está en mejorar la situa- 
ción dela Ley Lafkenche”. 

Consultado si es que esa 
indicación podría ser objeto 
de modificaciones en la Cá- 
mara alta, González comen- 
tó que “nosotros también 
nosabrimos aeso. Loimpor- 
tante es que la indicación 
avance. Siempre todo se 
puede perfeccionar, así que 

si ellos quieren llegar a un 
acuerdo con el Gobierno 
frente a la indicación, tam- 
poco mecierro a eso. Me pa- 
rece correcto. Lo importan- 
te es que avance y que se 
pueda impedir por un tiem- 
po nuevas solicitudes de 
Ecmpo y no sigamos provo- 
cando una especie de agota- 
miento al sistema, porque 
realmente está colapsado. 
Tenemos muchos trámites 

pendientes. Entonces, es 
también de sentido común 

  

suspender nuevas solicitu- 
des y las que tenemosen trá- 
mite, se puedan resolver”, 

Sobre las solicitudes que 
hoy están en trámite, Gon- 
zález recordó que deberían 
pasar a la Comisión Regio- 
nal de Uso del Borde Costero 
(Crubc). “Hemos dicho que 
todaslas queestán en trámi- 
tetienen quevotarseen con- 
tra, tienen que rechazarse 

mientras no exista una mo- 
dificación ala ley. Porquela 
gran mayoría de los hom- 
bres y mujeres que están 

vinculados laboralmente al 
borde costero, están en con- 

tra de estas solicitudes que 
traen tanta incertidumbre”. 

ADMISIBLE 

Ante esta indicación, el se- 

  

nador por la Región de Los 
Lagos, Iván Moreira (UDI), 
advirtió que “habrá que dis- 
cutirsies admisible”, aun- 
que adjuntó que “haremos 
lo posible (para que avance 
en el Senado), dado que hay 
que convencer ala izquier- 

El legislador por Los La- 
gos recordó que desde el go- 
bierno del ex Presidente Se- 
bastián Piñera queen el Se 
nado “hemos tratado de 
modificar esta ley. Pero, por 
el Convenio 169 de la OIT se 
debe realizar una consulta 
indígena. Esos grupos ya nos 
han informado que no apo- 
yarían esta modificación, 
ante lo que se ha buscado 
por vía administrativa mo- 
derarlos efectos del mal uso 
deesta norma”. 

Aseveró que un 80% de 
las solicitudes de Ecmpo de 
la región “responden a inte- 
reses de grupos de personas 
que no necesariamente re- 
presentan intereses de pue-
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blos originarios”. 
Moreira catalogó que “la 

Ley Lafkenche se ha conver- 
tido en una barrera, un mu- 
To para pescadores, mitili- 
cultores y el mundo produc- 
tivo, el que da trabajo”, por 
lo que admitió que “es ur- 
gente tomar medidas que 

atajen el abuso quese ha he- 
Cho deesta ley, que tenía un 

fin determinado: la protec- 
ción delos espacios costeros 

inmediatos para proteger la 
pesca y modos de vida tradi- 
cional de pueblos origina- 
rios, pero se ha convertido 
en un lastre para el desarro- 
llo de las regiones, en espe- 
cial lade Los Lagos. Cada día 
que pasa esta ley se convier- 
te en un peligro para los chi- 

lenos que viven en estas zo- 
nas”. 

Su colega Carlos Ignacio 
Kuschel (RN) resaltó que lo 
resuelto en la sala de la Cá- 
mara de Diputados “me pa- 
rece un buen camino provi- 
sorio, en ausencia de uno 
mejor y delargo plazo”. 

Reconoció que la imple- 
mentación dela Ley Lafken- 
che ha derivado en conse- 
cuencias negativas para el 
desarrollo económico. Hizo 
presente que mientras la Re- 

gión de Aysén muestra dos 
trimestres de caída econó- 
mica, “nosotros, en Los La- 

gos, llevamos uno. ElGobier- 
no se equivoca y atrasa mu- 
cho (...). No hay que olvidar 
que Chile está estancado. Lo 
único que ha crecido eslain- 
flación, la deuda y la infor- 
malidad”. 

Sobre la posibilidad de 
que esta indicación obtenga 
el respaldo necesario para 
avanzar en la Cámara Alta, 
el senador Kuschel comentó 

que “tal vez tenga los votos 
necesarios. El Gobierno po- 
dría venir con una propues- 
ta mejor”, sugirió. 

No fue posible comuni- 
carse vía telefónica con el se- 
nador Fidel Espinoza (PS), 
quien preside la Comisión 
de Intereses Marítimos, Pes- 
ca y Acuicultura. Tampoco 
contestó mensajes enviados. 

AGILIZAR PROCESOS 
Francisca Sanz, presidenta 
de la Multigremial Los La- 

gos, entidad a la que están 

afiliadas las principales acti- 
vidades productivas dela re- 
gión, valoró esta indicación 
al asegurar que “es muy po- 

sitivoqueseestéavanzando 
enestetema detanto interés 
parael desarrollo de nuestra 
región”. 

La líder gremial sostuvo 
queesta suspensión proviso- 

ria de nuevas solicitudes y 
que se acoten los plazos de 

tramitación de Eempo “per- 
mitirán enfocar los esfuer- 
zos en agilizar los procesos 
actualmente abiertos y te- 
ner más certezas en los terri- 
torios en indefinición”. 

Sanz especificó que “las 
inversiones que apalancan 
el desarrollo regional solo 

pueden concretarseen.esce- 
arios en que las reglas y el 

rayado de la cancha estén 
claros”. 

Tomás Monge, gerente 
de asuntos corporativos de 
SalmonChile, planteó que 
esta indicación, así como 

otros proyectos referidos al 

tema, “son señales que 
muestran la relevancia que 

está tomando en el Congre- 
so el resolver la mala aplica- 
ción de la Ley Lafkenche a 
nivelnacional y local”. 

El ejecutivo aseveró que 
la implementación de esa 
normativa “ha afectado se- 
riamente la convivencia en- 
tre usuarios del borde coste- 
ro. Se ha paralizado el desa- 
rrollo de diversas activida- 
des productivas, causando 
conflictos entrevecinos y ac- 
tividades que deben convivir 
decara almar”. 

Monge reconoció que el 
espíritu original de esa ley 
“era noble”, pero que “los 
excesivos tiempos de trami- 
tación, la falta de herra- 
mientas por parte del Estado 
parasuimplementación y la 
conflictividad que esto ha 
generado, son temas trans- 

versalmente criticados por 
comunidades solicitantes y 
otros usuarios”. 

Definió que tanto en re- 
giones, como a nivel país, 
“se necesitan con urgencia 
certezas y condiciones para 
poder crecer y brindar bie- 
nestar a los habitantes del 
sur”, 

VACÍOS Y DEFECTOS 
Desulado, Loreto Seguel, di- 
rectora ejecutiva del Conse- 
jo del Salmón, sumó que la 
indicación “revela la urgen- 
te y necesaria tarea de abor- 

darresponsablemente y con 
mirada país el uso y puesta 

envalor de nuestras costas y 
aguas marítimas”. 

Para la líder gremial, el 
estado actual de la Ley 
Lafkenche y su reglamento 

“tienen vacíos y defectos 
que desvirtúan su espíritu y 

han permitido abusos oma- 
las prácticas quesedebenre- 
mediar”. Consideró que 
aunque esta indicación aún 
debe ser aprobada en el Se- 
nado, “el motivo a resaltar 

él 
Qué bueno, 
tendríamos un 
año sin que 
ingresen nuevas 
solicitudes. 
Perfecto, se 

agradece. Pero, 
¿qué pasa con las 
que ya están?”. 

Manuel Bagnara, gerente
general de la Asociación de
Armadores de Transporte

Marítimo, Fluvial, Lacustrey
Turístico Sur Austral de Chile.

esla conciencia transversal
quese ha alcanzado acerca
de la urgente necesidad de
solucionar esos vacíos y de-
fectos. Como gremio siem- 
pre promoveremos que pri- 
meel bien común por sobre 
losindividuales”, sentenció. 

ALAESPERA 
Porsu parte, Manuel Bagna- 
ra, gerente general dela Aso- 
ciación de Armadores de 
Transporte Marítimo, Flu- 

vial, Lacustre y Turístico Sur 
Austral de Chile (Armasur), 
reconoció que “esto ayuda,
peroescomotapar el sol con
un dedo”. Planteó que espe-
ran que la norma se adecue
a la realidad, por cuanto
“hoy día, la ley tiene varias 
cosas que nos complican”. 

“Québueno, tendríamos 
un año sin que ingresen
nuevas solicitudes. Perfecto,
se agradece. Pero, ¿qué pasa
conlas que ya están? Eneste
año de suspensión trabaje- 
mos enel tema. Trabajemos 
enla ley o trabajemos en el 
reglamento, pero algo hay 
que hacer”, propuso. 

Admitió que la mayor 
complicación para las em- 
presas del borde costero es 
que ante estas solicitudes se 
produce la suspensión de la 

renovación de sus concesio- 
nes, así como de las nuevas. 
Ello, agregó, trae consigo 
graves consecuencias, como 
elimpedimento para crecer 
de puertos y astilleros. 

Bagnara especificó que 
mientras las embarcaciones 
están aumentando detama- 
ñoyennúmero, “no hayas- 
tilleros que hoy día los pue- 

dan recibir, porque los asti- 
lleros no pueden crecer”, ya 
que seven limitados por las 
solicitudes de Ecmpo quere- 
ducen la superficie disponi- 
ble.   

Claman “justicia” 
por joven de Ancud 
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POR LAS CALLES CÉNTRICAS MARCHARON AYER FAMILIAS Y AMIGOS DE LA JOVEN. 

Soledad Pichaud, de 22 años, falleció en el sector de Arena 
Gruesa. Familia cree en intervención de terceros. 

Carolina Larenas Faúndez 
«arolinalarenasOlaestrellachiloe.cl 

6é estamos to- 
N: falta la So- 

e” y “queremos 

justicia” fueron algunos de 
los gritos que acompañaron 
ayera cerca de un centenar 
de personas quesesumóa la 

marcha convocada por la fa 
milia de Soledad Sabka Ya- 

nara Pichaud Barrientos (22) 
quien falleció el 3 de no- 
viembre pasado en el sector 

de Arena Gruesa, en la ciu- 

dad de Ancud. 
Si bien las circunstancias 

deldeceso dela chilota están 
siendo investigadas, los pa- 
rientes de la joven creen que 
habría terceras personas in- 
volucradas en su falleci- 

miento; específicamente, 
apuntan aquien era su pare- 
ja. 

Desde la población Ra- 
món Freire, específicamen- 

telacalle Cabo Vergara, salió 
el grupo de personas con 

carteles y globos para llamar 
la atención sobre este caso 
que quedó al descubierto la 
mañana del domingo 3 de 
noviembre, luego que uni- 
dades de emergencia reci- 
bieran un llamado por la caf- 
da una personal al mar. 

Enel lugar se constituye- 

ron organismos como la Ar- 
mada, Carabineros y el Ser- 

vicio de Atención Médica de 
Urgencia (SAMU) y pese a 
queserealizaron maniobras 
para intentar salvarle la vi- 
da, estas fueron infructuo- 
Sas. 

Porlas calles de Ancud se 
desplazó la tarde de este lu- 
neselgrupoen una marcha 
que salió a eso de las 18 ho- 
ras, para terminar el recorri- 
do en el centro a eso de las 
20 horas. 

Lorenzo Cárdenas, tío de 
Soledad, señaló que “noso- 
tros lo que buscamos es que 
realmente se haga justicia, 
ya que veo muy lento el te- 
ma de la Fiscalía, de Investi- 
gaciones; para mí les falta 
profesionalismo, tuve una 

conversación con el fiscal y 
encontré muy básico, muy 
poco lo que él me habló”. 

TESTIMONIO 
Además, el pariente afirmó 
que “cuando fuimos a testi- 
ficarsentimos una cierta in- 
clinación y eso a mí no me 

correcto, esto se lo hi- 
cesaber al fiscal. Casitoda la 
investigación está en reser- 
va porque se supone que la 
PDI todavía está en investi- 
gación, pero hay muchas co- 

sas que dan a entender que 
huboparticipación deterce- 

ros”. 
Uno de los aspectos que, 

a juicio de la familia, daría 
cuenta de participación de 
terceros es que a la hora en 

quesupuestamente lajoven 
cayó al mar, la zona del mi- 
rador se encontraba seca, 

“Osea, si saltó deahíaba- 
jonosela podría haber lleva- 
do el mar porque estaba se- 
co y ella no murió porla caf- 
da, ella murió por sumer- 
sión. La última persona que 
estuvo con ellafueel pololo, 

poreso.cae la sospecha en él 
porqueél no prestó auxi 
no prestó cooperación; 
cuando se necesitaba saber 
dónde ella se encontraba no 
quiso dar respuesta, no sa- 

bíamos dónde buscarla”, re- 
lató. 

La madre de Paola, Mari- 
sol Barrientos, indicó a Ra- 

dio Energía al inicio de la 
marcha que las dudas sobre 
la posible intervención de 
terceros surgen porque su 
hija tenía una relación “tóxi- 
ca” con su pareja. 

“Queremos aclarar qué 
paso ese día porque real- 
mente era algo que no en- 

tendí, porque recibí una lla- 
mada y me dijeron que ella 
había caído al mar y el celu- 
lar estaba en un lado, había 

un zapato en otro lado y su 
cuerpecito estaba justo al 
frente de Arena Gruesa sin 
vida”, mencionó la vecina. 

Sumó que “quiero ac] 
rar loque pasó, ya que salió 
con el pololo y la llevó a ese 

lugar, yo no entiendo por 
qué la llevó aese lugar y ocu- 

rrióeso, y quiero justicia pa- 
ami hija”. 

Uno de los pasos que da- 
rá la familia para encontrar 
respuestas a sus dudas sobre 
el fallecimiento de Soledad 
es buscar un abogado parti- 

cular paraser mejorasesora- 
dos enel caso. 

Como parte dela investi- 
gación, se estaba a la espera 
de un informe del Instituto 
de Criminología de Santiago 
con la finalidad de esclare- 
cerlo ocurrido. * 
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